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NOTAS DA REDAÇÃO
Foto:  Demis Roussos

INDENIZAÇÃO AEROPORTO
O Governo Federal enviou ao Congresso Nacional um projeto de lei(PLN 39/23) com 
crédito suplementar ao Orçamento de 2023 para 17 órgãos e ministérios. Entre os re-
cursos, o Governo propõe dotação ao Ministério de Portos e Aeroportos para o atendi-
mento de despesas de administração na Agência Nacional de Aviação Civil (ANAC). O 
dinheiro será utilizado para a indenização devida à atual Concessionária do Aeroporto Inter-
nacional de São Gonçalo do Amarante, a Inframérica. O valor definido foi de R$ 219 milhões. 
O repasse federal será somado ao valor que será pago pela Zurich Airport International, vencedora 
do processo de relicitação do terminal aeréo, com um total de R$ 320 milhões. Conforme estudo da 
Anac, o cálculo de indenização pelos ativos não amortizados pelo aeroporto está estimado em R$ 
549 milhões, levando em consideração a data base de 31 de dezembro de 2021. 

IMPACTO AMBIENTAL
O cenário de mudanças climáticas previsto 
para a Caatinga é catastrófico para a maioria 
das espécies de mamíferos terrestres que habi-
tam a região. Em estudo publicado na revista 
Global Change Biology, pesquisadores da Uni-
versidade Estadual de Campinas (Unicamp) 
e das federais da Paraíba (UFPB) e de Minas 
Gerais (UFMG) preveem a perda de espécies 
em 91,6% das comunidades desses animais no 
bioma, com 87% das espécies perdendo hábi-
tat ainda em 2060. Até 2060, segundo o IPCC, 
as temperaturas médias devem subir em 2,7° 
C no norte da América do Sul, com aumento 
de 21 dias secos consecutivos na estação seca. 
 
LITERATURA
Quem visitar a Biblioteca Câmara Cascudo, na 
semana de 23 a 27 de outubro, será presenteado 
com um livro. A ação é em comemoração à Sema-
na Nacional do Livro e da Biblioteca. Para ganhar 
o livro, basta visitar a biblioteca neste período. 

MAIS MÉDICOS
O Rio Grande do Norte chega a 537 profis-
sionais do Mais Médicos em atividade. Qua-
se 80% dos profissionais do Mais Médicos em 
atividade no Rio Grande do Norte chegaram 
em 2023 para ampliar o acesso e o atendimen-
to de qualidade na atenção primária à saúde, a 
porta de entrada do SUS. Em agenda no esta-
do, a ministra da Saúde, Nísia Trindade, reali-
zou uma cerimônia de acolhimento de novos 
profissionais do programa. Com a ampliação, 
a expectativa é oferecer atendimento a mais 
de 1,2 milhão de potiguares. A solenidade 
aconteceu na capital Natal, neste sábado (21). 
 
NOVO TESTE
Um teste rápido com capacidade para identificar, 
ao mesmo tempo, as infecções por sífilis e HIV 
será ofertado pelo Sistema Único de Saúde (SUS). 
O Ministério da Saúde vai investir R$ 27 milhões 
na aquisição da nova tecnologia, inédita no SUS, 
também chamada de duo teste, resultando em 4 
milhões de unidades. A expectativa é que a dis-
tribuição para os estados ocorra ainda em 2023.

EDUCAÇÃO BÁSICA
A rede estadual de educação do RN inicia um importante 
momento de avaliação. A partir desta segunda-feira (23), cer-
ca de 50 mil estudantes participarão da aplicação das provas 
do  Sistema de Avaliação da Educação Básica (SAEB) 2023. O 
SAEB é uma avaliação de larga escala realizada pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep) que visa aferir o nível de conhecimento dos alunos 
brasileiros em diferentes etapas da educação básica.

PROGRAMA DO LEITE 
O Programa do Leite terá um incremento até dezembro de 
2023, após a publicação de um termo aditivo do Convênio 
entre Governo do Estado e Ministério do Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família e Combate à Fome (MDS). A 
meta é o Estado comprar, entre outubro e dezembro deste 
ano, 677.985 litros de leite através dos novos contratos, com 
um recurso total de R$ 2.711.940,00.

INDÚSTRIA I
O Índice de Confiança do Empresário Industrial (ICEI) subiu 
0,8 ponto em outubro de 2023, passando de 53,3 para 54,1 
pontos, mostrando que os empresários estão mais confian-
tes do que no levantamento anterior. Na comparação com 
outubro de 2022, porém, o ICEI decresceu 6,9 pontos (61,0 
pontos), e está 0,3 ponto abaixo de sua média histórica (hoje 
em 54,4 pontos). Na percepção dos executivos potiguares, as 
condições atuais dos negócios pioraram comparativamente 
aos últimos seis meses, avaliação que se vem repetindo inin-
terruptamente desde fevereiro. Já as expectativas para os pró-
ximos seis meses continuam positivas, observa-se, inclusive, 
um aumento do otimismo em relação à pesquisa anterior.

INDÚSTRIA II
A Federação das Indústrias do Estado do Rio Grande do 
Norte dará posse à sua nova diretoria, que tem como pre-
sidente o empresário Roberto Serquiz, para mandato 2023-
2027, em solenidade realizada no dia 26 de outubro, às 20h, 
no Olimpo Recepções.

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do Rio
Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados CLARA DENISE
DOS SANTOS TAVARES (CPF/MF nº (073.***.***-18), CLAUDIO
HENRIQUE DE ARAÚJO E SILVA (CPF/MF nº (916.***.***-68), EMILSON
COSME TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), FÁBIO HENRIQUE
ALMEIDA DO NASCIMENTO (CPF/MF nº (034.***.***-50), FRANCISCO DE
ASSIS VIEIRA DA CRUZ (CPF/MF nº (107.***.***-20), IRENE MARIA DA
SILVA LIMA (CPF/MF nº (106.***.***-72), JECI BULHÕES DE ARAÚJO
(CPF/MF nº (057.***.***-34), JOÃO MARIA DA COSTA (CPF/MF nº
(011.***.***-91), JOSÉ LINDOMAR DE PAIVA NETO (CPF/MF nº
(039.***.***-34), JOSÉ PEGADO FILHO (CPF/MF nº (011.***.***-91), KAZE
BEATRIZ DE ASSIS LIMA FIGUEIREDO (CPF/MF nº (058.***.***-62),
MARIA DO SOCORRO GUEDES CAVALCANTI (CPF/MF nº (214.***.***-20),
MARIA GILSA SOARES DE MEDEIROS (CPF/MF nº (031.***.***-00),
MARIA LIDUÍNA NOGUEIRA DE MORAIS (CPF/MF nº (096.***.***-34),
MARIA LÚCIA BARBOSA (CPF/MF nº (200.***.***-04), MARIA WILMA
MORAIS DE OLIVEIRA (CPF/MF nº (413.***.***-91), MONICK EZEQUIEL
CHAVES DE SOUSA (CPF/MF nº (013.***.***-38), SERGIO FABIO DE
MORAIS DE OLIVEIRA (CPF/MF nº (792.***.***-91), TANIA MARIA LEITE
DE ARAUJO (CPF/MF nº (199.***.***-20), VANJA SUELY BEZERRA DE
OLIVEIRA (CPF/MF nº (442.***.***-00), para regularizarem suas situações
junto ao plano de saúde coletivo do qual são usuários/signatários, no prazo
de até 5 (cinco) dias corridos após a publicação deste edital; caso contrário,
os pedidos de exclusão (dos associados e seus dependentes) serão
encaminhados imediatamente à UNIMED, para o processamento das
respectivas exclusões do plano de saúde, as quais efetivamente ocorrerão a
partir do dia 1º de dezembro de 2023.
Para tratar desse assunto, os associados deverão comparecer à sede da
ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. José Augusto Bezerra de Medeiros,
nº 8, Praia do Meio, Natal-RN; ou entrar em contato, no mesmo prazo,
através dos telefones/WhatsApp (84) 98726-6599/99926.8817.
Caso algum dos nomeados já tenha regularizado a sua situação, favor
desconsiderar esta convocação.

Natal/RN, 23 de outubro de 2023

Maria Alzenete Xavier Moura
Presidente da Comissão de Gestão
de Planos de Saúde da ASFARN
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A possível redução da alíquota 
do  Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS)  
de 20% para 18%, a partir de ja-
neiro de 2024, deve gerar perda 
de pelo menos R$ 175 milhões na 
arrecadação dos municípios do 
Rio Grande do Norte.

Para o Governo do Estado, a 
mudança vai representar déficit 
de pelo menos R$ 700 milhões, 
segundo dados da Secretaria de 
Estado da Fazenda (SEFAZ). O 
Projeto de Lei que pede a conti-
nuidade da atual alíquota em 20% 
para o próximo ano deve come-
çar a tramitar esta semana na As-
sembleia Legislativa do Estado. 

Segundo dados da Secretaria 
de Estado da Fazenda, pelo me-
nos 32 dos 167 municípios poti-
guares terão perdas que passarão 
de R$ 1 milhão com a redução da 
alíquota para 18%. Natal terá o 
maior corte, liderando o ranking, 
com uma perda estimada em R$ 
28,4 milhões, seguido por Mos-
soró, que enfrentará uma redução 
de R$ 14,3 milhões. Guamaré, 
Parnamirim e Serra do Mel tam-
bém estão entre os municípios 
mais afetados, com perdas de R$ 
13,3 milhões, R$ 10 milhões e R$ 
4,5 milhões, respectivamente.

Atualmente, o Rio Grande do 
Norte opera com a alíquota de 
20% no ICMS, mas enviou um 

Desafio Financeiro: queda na arrecadação 
com ICMS ameaça municípios potiguares 
POSSÍVEL REDUÇÃO DA ALÍQUOTA DO ICMS PARA 18% VAI GERAR, EM 2024, UMA PERDA DE PELO MENOS R$ 175 MI PARA OS MUNICÍPIOS

Projeto de Lei deve começar a tramitar esta semana na Assembleia Legislativa

Foto: Assessoria/ALRN

Após encaminhar o Projeto de Lei que 
pede a manutenção da alíquota do ICMS 
em 20% para 2024, o secretário estadual 
de Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, afir-
mou que a medida é necessária para que o 
Rio Grande do Norte não tenha um défi-
cit de pelo menos R$ 700 milhões no pró-
ximo ano. Ele diz que o corte tributário 
também poderá representar “o colapso 
fiscal para o Rio Grande do Norte e seus 
167 municípios”.

O governo alega que segue o caminho 
de outros estados nordestinos, como Ce-
ará, Pernambuco e Paraíba, que já apro-
varam suas alíquotas de ICMS em 20%. 
De acordo com Carlos Eduardo Xavier, 
a manutenção da alíquota também é uma 
forma de garantir que o RN não saia per-
dendo na reforma tributária.

Com relação à possibilidade de atraso 
de salários para os servidores, o secretá-
rio explicou que “as finanças do estado 
apontam a necessidade de manutenção 

dessa alíquota em 2024”. “Eu digo isso 
do ponto de vista dos estados e com se-
gurança também dos 167 municípios do 
Rio Grande do Norte que enfrentam uma 
grave crise financeira. A perda desses dois 
pontos percentuais na alíquota do ICMS, 
pode trazer um colapso fiscal para o Rio 
Grande do Norte e infelizmente também 
para os seus 167 municípios”.

Ele comentou ainda que a manutenção 
da alíquota do ICMS em 20% não deve 
impactar na inflação porque o percentual 
já está sendo praticado. Com relação às de-
clarações de que o RN perderá competitivi-
dade com relação a outros estados, Carlos 
Eduardo Xavier negou essa possibilidade.

“Todos os estados vizinhos migraram 
as suas alíquotas modais de 18 para 20%. 
O estado de Pernambuco vai para 20,5%, 
então não há que se falar em perda de com-
petitividade, perda de empregos, porque 
nós estamos no mesmo patamar dos nossos 
estados vizinhos”, afirmou.

A Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo do Estado 
do Rio Grande do Norte (Fecomér-
cio RN) publicou nota contrária à 
manutenção do aumento do ICMS 
no estado para o ano de 2024. A 
entidade argumenta que a medida 
prejudica a competitividade do es-
tado e aponta para o exemplo da 
Paraíba, estado vizinho, que, apesar 
de anunciar um aumento no mesmo 
imposto para o próximo ano, imple-
mentou um conjunto de incentivos 
fiscais que têm tido impacto positi-
vo na economia local.

Em sua manifestação, a Feco-
mércio RN expressa sua preocupa-
ção com a perda de competitividade 
do estado e reforça que o Estado da 
Paraíba tem registrado melhorias eco-
nômicas devido a suas políticas de in-
centivo fiscal. Por outro lado, no Rio 
Grande do Norte, os aumentos de 

impostos desde abril têm impactado 
negativamente a economia, e a expec-
tativa é de que o fechamento de 2023 
seja inferior aos resultados de 2022. 
A nota também menciona que, no 
primeiro semestre, os índices de endi-
vidamento das famílias em Natal atin-
giram 88%, e a inadimplência chegou 
a 47%, números acima da média na-
cional, de acordo com a Confedera-
ção Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC). O temor 
é que o aumento tributário afete o 
consumo dos potiguares. 

“É sabido que o aumento da car-
ga tributária gera, em consequência, 
a elevação dos preços dos produtos 
e serviços, reduzindo, sintomatica-
mente, os níveis de consumo. Tudo 
isso, infelizmente, levará à queda na 
arrecadação tributária do estado, em 
sentido totalmente inverso ao pre-
tendido”, traz o documento.

Colapso estadual Entidades reclamam 

novo projeto à Assembleia Le-
gislativa para manter o tributo no 
próximo ano, porque a validade 
deste dispositivo se encerra em 
31 de dezembro de 2023. Caso 
não a medida não seja aprovada, 
o ICMS passará a ser taxado em 
18%. 

Ainda segundo o levantamen-
to da SEFAZ, Natal terá a arre-
cadação de ICMS diminuída em 
22,43%. Parnamirim terá uma 
queda de 23% em sua arrecada-
ção de ICMS. O estudo aponta 
que os cortes devem impactar di-
retamente a capacidade dos mu-
nicípios de manter serviços pú-
blicos essenciais, como educação, 

saúde e infraestrutura.
O prefeito de Natal, Álvaro 

Dias, em entrevistas para emis-
soras de rádio, já demonstrou 
apoio à manutenção da alíquota 
do ICMS em 20% no Rio Grande 
do Norte, destacando a difícil si-
tuação financeira enfrentada pelas 
prefeituras potiguares.

A Federação dos Municípios 
do Estado do Rio Grande do 
Norte (Femurn) também defen-
de a alta na carga tributária. A 
entidade reforça, no entanto, que 
a manutenção da alíquota seja 
temporária até que a situação de 
financiamento dos municípios 
seja resolvida.

“Diante desse cenário, os 
municípios já começam a atrasar 
pagamentos para seus fornece-
dores e já existe previsão nega-
tiva para os compromissos sala-
riais dos servidores. O quadro 
é realmente de muita gravidade. 
Segundo o Governo do Esta-
do caso a alíquota atual de 20% 
volte para 18% no ano que vem 
a receita estadual será menor 
na ordem de R$ 700 milhões e 
consequentemente, para os mu-
nicípios a queda será de R$ 175 
milhões a menos nos cofres dos 
municípios do estado”, disse a 
entidade, em nota oficial.

O projeto de lei para man-

Segunda-feira, 23 de outubro de 2023GERAL

ter o ICMS está na Assembleia 
Legislativa desde a última quin-
ta-feira (19). A tramitação ainda 
não tem definição de como vai 
ocorrer. O Governo do Estado 
pediu que o trâmite ocorra em 
regime de urgência, sem a neces-
sidade de o texto passar por to-
das as comissões da Casa. Ainda 
nesta terça-feira (24), a ALRN 
deve promover uma reunião do 
colegiado de líderes para discutir 
sobre a dispensa da tramitação. 
O procedimento requer a anuên-
cia de todos os líderes.
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Natal: 
R$ 28.410.941,24
Mossoró: 
R$ 14.385.286,96
Guamaré: 
R$ 13.320.622,41
Parnamirim: 
R$ 10.046.873,72
Serra do Mel: 
R$ 4.530.695,88 
Macaíba: R$ 
4.016.606,44 
Macau: 
R$ 3.809.170,15
Baraúna: 
R$ 3.340.742,84
Areia Branca: 
R$ 3.178.819,33 
Assu: 
R$ 2.766.613,23
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Foto: Ingryd Silva Foto: Verônica Macedo

A Câmara Municipal de Natal agraciou 18 profissionais da Educação com 
a Comenda Anísio Teixeira, em alusão à passagem do Dia do Professor, co-
memorado em 15 de outubro. A solenidade, proposta pelo vereador Herberth 
Sena (PSDB) foi conduzida pelo presidente da Casa, vereador Eriko Jácome, 
que parabenizou todos os homenageados e lembrou que a comenda leva o 
nome do pai da escola pública no Brasil.

“Com a entrega da Comenda Anísio Teixeira, queremos lembrar a im-
portância de professores e professoras para educar pessoas mais conscientes, 
como já dizia Anísio Teixeira. Segundo ele, na escola não se deve aprender 
apenas fatos, mas também a ter atitudes, ideais e senso crítico”, ressaltou Her-
berth Sena. 

A Comenda foi criada no âmbito da CMN por iniciativa da ex-vereadora 
Eleika Bezerra. O secretário adjunto de Educação do Município, Mário Sergio 
de Oliveira, completou a mesa de autoridades da sessão solene.

Durante a sessão ordinária desta quinta-feira (19), o plenário da Câmara Municipal de 
Natal deu continuidade à análise dos vetos do Executivo a projetos de lei aprovados pelos 
parlamentares da Casa. Neste segundo dia de debates, mais 49 impedimentos foram vota-
dos, sendo 30 mantidos e 19 derrubados; ao todo, 140 já foram apreciados em duas sessões. 
Os vetos exigem prioridade do plenário porque trancam a pauta de votações.

Entre os vetos derrubados, está o que se refere ao Projeto de Lei nº 454/2021, do verea-
dor Aroldo Alves (PSDB), que obriga o fechamento de valas e buracos abertos por empresa 
pública ou privada nas vias; e ao PL 110/2019, do vereador Kleber Fernandes (PSDB), 
para transferir pontos de programas de milhagens aéreas dos servidores públicos munici-
pais, adquiridos através de passagens pagas pelo Município para atletas que participarão de 
competições e eventos esportivos fora do estado.

PROFESSORES RECEBEM COMENDA ANÍSIO TEIXEIRA 
DA CÂMARA MUNICIPAL 

CÂMARA DE NATAL RETOMA VOTAÇÃO DOS VETOS 
DO EXECUTIVO; 140 FORAM APRECIADOS

DANIELA FREIRE

CARONA 
A ministra da Saúde, Nísia Trindade, pegou uma carona com a governadora Fátima 
Bezerra e a secretária estadual de Saúde, Lyane Ramalho, para ir a Caicó, nesta sex-
ta-feira, para inaugurar por lá a festejada Policlínica Regional do Seridó. A coluna 
soube que a viagem do trio foi animada e cheia de sorrisos satisfeitos pela entrega.

FECHADOS  
A foto que gerou o maior rebuliço na política potiguar 
na semana passada foi a que o presidente estadual do 
PSB e ex-deputado Rafael Motta postou ao lado do 
prefeito Álvaro Dias, anunciando que os dois políticos 
estão “somando esforços” e garantindo que “em Natal 
caminharemos juntos”. Rafael ressaltou que a aliança 
aqui reflete o entendimento nacional entre PSB e Repu-
blicanos, feito em Brasília há poucas semanas, anuncia-

EMOÇÃO
Falando nisso, a ministra da Saúde aproveitou a visita a Natal para uma agenda 
especial neste sábado: o acolhimento da nova turma de profissionais do programa 
Mais Médicos no RN. E presenciou uma cena emocionante: a apresentação no 
acordeon de Lucas Silva, médico formado pela EMCM/UFRN, graças a interiori-
zação dos cursos de medicina no RN, que teve participação fundamental da então 
senadora Fátima Bezerra. O fato comoveu a hoje governadora. 

DOBRADA 
Após a apresentação, Lucas publicou em suas redes sociais um agradecimento es-
pecial à petista junto a um vídeo que registra o discurso feito por Fátima em 2018, 
no Senado, em favor da distribuição do Curso de Medicina pelo interior do Esta-
do, quando ela homenageia e cita o nome do médico potiguar como exemplo de 
um estudante daquela graduação. “Essa mensagem me emocionou demais. Uma 
luta que enche meu peito de alegria  e orgulho pelo que ela promove de cidadania 
e dignidade!”, escreveu a governadora ao compartilhar a postagem de Lucas.

do em primeira mão no RN pelo 
ex-deputado federal Henrique 
Alves e repercutido por esta colu-
na na última segunda-feira.

CALMA NESSA HORA 
A imagem e o texto publicados 
por Rafael tiveram uma reper-
cussão imediata e entendimen-
tos de que ali estava fechado o 
apoio de Álvaro a uma candi-
datura a prefeito do presidente 
pessebista. Mas não foi isso o 
que Álvaro disse em entrevista à 
98FM, logo após a reunião com 
Motta. Ao abordar o assunto, 
o prefeito disse exatamente: 
“Caminharemos juntos com o 
compromisso de Rafael apoiar 
o nosso candidato a prefeito, 
quem quer que seja. Ele deixou 
a decisão a nosso encargo, de 
escolher o candidato a prefeito”.

O CANDIDATO 
DO PREFEITO 
Ou seja, Álvaro não só deixou 
claro que o candidato que será 
escolhido por ele pode não ser 
Rafael, como reforçou que o pre-
sidente do PSB tem o compro-
misso de apoiar o nome que ele 
decidir, mesmo que não seja o 
seu. Parece embaralhado, mas é 
isso mesmo. O que parece claro é 
que Rafael - ainda - não é o can-
didato do prefeito de Natal para 
a disputa de 2024.
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Nos últimos cinco anos, os atendi-
mentos hospitalares envolvendo trauma-
tismos e politraumatismos aumentaram 
140% no Rio Grande do Norte, segundo 
dados do Ministério da Saúde. A estatís-
tica aponta para 5 mil casos envolvendo 
algum tipo de trauma nas unidades poti-
guares somente em 2023. 

De acordo com os números do De-
partamento de Informática do Sistema 
Único de Saúde (Datasus), os hospitais 
potiguares registram 1.990 politrauma-
tizados e 3.027 traumatizados entre os 
meses de janeiro a julho de 2023. O nú-
mero representa 23,7 atendimentos por 
dia, o que representa quase um novo 
caso cada hora. O NOVO analisou os 
dados das Autorizações de Internação 
Hospitalar (AIH) fornecidos pelas ins-
tituições de saúde, sejam  públicas ou 
particulares, para a cobrança dos gastos 
com um paciente internado no Sistema 
Único de Saúde (SUS). 

Comparando com 2022, o número 
de atendimentos cresceu 17%. No ano 
passado, entre janeiro a julho, os hospi-
tais potiguares somaram 4.254 casos de 
traumas e de politraumas. Em 2018, fo-
ram 2.089 atendimentos.

Os procedimentos de traumas e poli-
traumas envolvem casos de lesões, sejam 
elas por acidentes domésticos, trabalho, 
trânsito, entre outras formas de evento 
traumático externo ao corpo. 

No Rio Grande do Norte, o serviço 
está concentrado no Hospital Monse-
nhor Walfredo Gurgel, maior unidade 
hospitalar do estado, que canaliza 85% 
de todos atendimentos envolvendo 
traumatologia. Em 2023, o hospital re-
cebeu pacientes de 118 dos 167 municí-
pios potiguares.

Ainda segundo os dados do Data-
sus, os casos de traumas e politraumas 
de 2023 representaram um total de R$ 
4,3 milhões ao SUS. Em cinco anos, este 
serviço consumiu mais de R$ 20 milhões.  
De acordo com os dados, 27% dos casos 
de traumas e politraumas em 2023 estão 
relacionados com algum tipo de aciden-
te de trânsito. Os hospitais registraram 
1.360 casos de acidentes de trânsito que 
levaram a algum tipo de procedimento 
para traumas este ano.

O crescimento nos casos de trauma 
coincide com o aumento nos acidentes 
de trânsito nas rodovias federais no 
Rio Grande do Norte. Em 2023, entre 
janeiro a junho deste ano, foram regis-
trados 543 acidentes, segundo dados da 
Confederação Nacional do Transporte 
(CNT). O número é 13% maior que o 
mesmo período de 2022, com um total 
de 477 acidentes.

Atendimentos hospitalares de trauma 
e politrauma aumentaram 140% no RN
MAIS DE 80% DOS PROCEDIMENTOS DOS TRAUMATISMOS E POLITRAUMATISMOS NO RIO GRANDE DO NORTE ESTÃO CONCENTRADOS
NO HOSPITAL MONSENHOR WALFREDO GURGEL; GOVERNO DO ESTADO PLANEJA CONSTRUIR NOVO HOSPITAL DE TRAUMAS EM 2024

Hospital Monsenhor Walfredo Gurgel, em Natal, concentra mais de 80% dos atendimentos 

Acidentes de trânsito estão entre os principais causadores de traumas e politraumas no RN

Foto: Arquivo/NOVO

Foto:  Reprodução

PROCEDIMENTOS 
COM TRAUMA/
POLITRAUMA
2018 - 2.089 
2019 - 3.183 
2020 - 3.199 
2021 - 2.967 
2022 - 4.254 
2023 - 5.017  
Fonte: Datasus

Custo do atendimento:
2018 - 1.342.373,56 
2019 - 3.373.566,17 
2020 - 3.339.567,21 
2021 - 3.672.538,28 
2022 - 4.289.708,22 
2023 - 4.353.453,04
Fonte: Datasus

Acidentes em rodovias:
2018 - 615
2019 - 550
2020 - 489
2021 - 497
2022 - 477  
2023 – 543  

Segundo a Secretaria Esta-
dual de Saúde Pública (Sesap), 
desde meados de 2021,  a rede 
de atendimentos de trauma, 
especialmente ortopédicos, 
em todo o estado, passa por 
reestruturação. A ação envol-
ve, além de reforço no próprio 
Walfredo Gurgel, os hospitais 
regionais de Mossoró, Pau dos 
Ferros, Assu e Caicó.

A medida representou um 
aumento de 15% nos procedi-
mentos cirúrgicos ortopédicos, 
por exemplo, além de propor-
cionar que a rede no interior 
realize hoje mais atendimentos 
- cerca de 10 mil no primeiro 
semestre - do que o Walfredo 
Gurgel, criando uma espécie de 
“barreira sanitária ortopédica”. 

Como reforço aos atendi-
mentos no Walfredo Gurgel, 
a Sesap abriu recentemente 20 
leitos para atendimento exclu-
sivo de trauma ortopédico no 
Hospital Deoclécio Marques 
de Lucena, em Parnamirim, 
que é a unidade de retaguarda 
do Walfredo Gurgel. Outros 
15 leitos serão abertos em bre-
ve no 5º andar do hospital, que 
foi reformado recentemente.

Obra do novo hospital de traumas começa em 2024

No último dia 21 de setembro, 
a governadora Fátima Bezerra 
assinou a ordem de serviço que 
autoriza o início das obras de re-
forma, ampliação e readequação 
de cinco hospitais públicos do 
estado. O investimento total é de 
R$ 20,8 milhões e o prazo médio 
para conclusão é de um ano.

Apenas no Hospital Walfre-
do Gurgel serão investidos R$ 9 
milhões na reforma e ampliação 
da unidade. Entre as obras previs-

tas está a construção de um novo 
centro cirúrgico, que vai duplicar 
a capacidade atual de atendimen-
tos da unidade.

Em relação ao Hospital de 
Trauma, projeto incluído no PAC 
do Governo Federal, a Sesap está 
em diálogo permanente com o 
Ministério da Saúde para desen-
volvimento do projeto. A mode-
lagem prévia do hospital já foi 
construída pela equipe técnica da 
Sesap e aguarda aprovação para 

seguimento do projeto.
O projeto objetiva atender de-

mandas de média e alta comple-
xidade hospitalar e ambulatorial, 
da linha de traumato-ortopedia e 
neurocirurgia, com cerca de 350 
leitos de Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI) geral adulto, pediá-
trica, clínicos e cirúrgicos (adulto 
e pediátrico). Valor estimado do 
Investimento em R$ 190 milhões; 
Situação: elaboração do projeto.
CONTINUA NA PÁGINA 6

Fonte: CNT
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CONSTITUIÇÃO 
ECOLÓGICA BRASILEIRA

A Constituição Federal de 
1988 inaugurou um novo mo-
delo para a sociedade brasileira 
com o rompimento do regime 
ditatorial e a promulgação de 
uma Carta Magna democrática 
e cidadã. Sendo assim, observa-
-se uma mudança de paradigma, 
na medida em que a constituinte 
prestigiou determinados temas 
de caráter relevante para a so-
ciedade, dentre os quais se pode 
destacar a questão ambiental que 
recebeu proteção constitucional. 

Não se pode negar que este 
movimento feito pelo Estado 
brasileiro ocorreu na esteira 
do que já vinha ocorrendo em 
outros países de modo que é 
necessário que sejam assumi-
dos compromissos internos e 
internacionais com a tutela do 
meio ambiente. É evidente que 
o Estado brasileiro ainda não 
conseguiu atingir os objetivos 
e metas estabelecidos consti-
tucionalmente para a proteção 
ambiental, todavia pelo caráter 
de plano de ação que possui o 
texto constitucional é possível 
inferir que se está buscando 
avançar em pautas desta ordem. 

Resumidamente, o concei-
to de Constituição Ecológica 
ora trazido pode ser utilizado 
no Brasil, pois ele está relacio-
nado a uma mudança de pers-
pectiva ou de visão do Estado 
que supera o modelo tradicional 
de um Estado voltado a pensar 
suas políticas apenas para os se-
res humanos e foca em estrutu-
rar as políticas públicas o meio 
ambiente em geral, inclusive ho-
mens e mulheres.

Desta feita, é preciso que se 
mencione, desde logo, que esta 
Constituição Ecológica estabe-
lece compromissos e obriga-
ções não apenas ao Poder Pú-
blico, mas também a iniciativa 
privada e a sociedade, em geral, 
de tal sorte que todos estes re-
levantes atores devem participar 
do processo de buscar o De-
senvolvimento Socioambiental 
Sustentável.

Vocês concordam com essa 
conceituação de Constituição 
Ecológica ser adequada para o 
Brasil? Será que todos os atores 
estão efetivamente empreen-
dendo esforços para garantir 
este desenvolvimento sustentá-
vel? Será que é preciso mudar o 
nosso modo de agir enquanto 
sociedade com relação ao meio 
ambiente?

COSTA NETO
Advogado do CCGD Advo-
cacia e professor universitário

Foto: MPRN 

Promotora Rosane Moreno, coordenadora do Caop Saúde

A atual rede de atendimento para procedi-
mentos de trauma no estado enfrenta desafios 
significativos, como destacou a promotora Ro-
sane Moreno, coordenadora do Centro de Apoio 
Operacional às Promotorias de Justiça de Defesa da 
Saúde (Caop-Saúde). Ela aponta que as unidades 
hospitalares que cuidam de casos de trauma são 
insuficientes para atender toda a população poti-
guar.  Ela diz que a concentração resulta em uma 
sobrecarga nos hospitais de referência, como o 
Hospital Walfredo Gurgel (Natal) e o Hospital 
Regional Tarcísio Maia (Mossoró). 

A promotoda aponta ainda a falta a escassez de 
estruturas de urgências municipais para atender a 
população. Segundo a promotora, o aumento de 
acidentes de trânsito, especialmente de motocicle-
tas, aumentaram a demanda por serviços de saúde 
de traumatologia no Rio Grande do Norte. 

Confira a entrevista da representante do Mi-
nistério Público do Rio Grande do Norte:

Como o Ministério Públi-
co analisa a atual rede de 
atendimento para proce-
dimentos de trauma?

Infelizmente, as unidades 
hospitalares que atendem ao 
trauma ainda são insuficientes 
para atender toda a população. 
No nosso estado, o atendimento 
nessa linha de cuidado se con-
centra em poucas cidades, o que 
resulta na lotação dos hospitais 
de referência, como o Hospital 
Walfredo Gurgel e o Hospital 
Regional Tarcísio Maia. Eles aca-
bam recebendo a demanda de 
diversos municípios, inclusive 
demandas de baixa complexi-
dade, tornando o espaço físico 
e equipes de saúde insuficientes 
para atender com a celeridade 
necessária todos os pacientes. É 
preciso entender que a popula-
ção do estado ampliou, com um 
maior número de idosos, devido 
ao aumento da expectativa de 
vida no país, o que gera um maior 
número de pacientes de todos 
os agravos, inclusive vítimas de 
acidentes de todas as naturezas, 
especialmente domésticos. Além 
disso, um maior acesso aos meios 
de transporte individuais, no-
tadamente motos, aumentou o 
número de acidentes de trânsito. 
Tudo isso cria a necessidade para 
o Poder Público de ampliar seus 
serviços de saúde, que se torna-
ram insuficientes para atender 
essa demanda.

Como o Centro de Apoio 
Operacional às Promoto-
rias de Justiça de Defesa 

da Saúde (Caop Saúde) 
atua nessas questões?

O Centro de Apoio Opera-
cional às Promotorias de Justiça 
de Defesa da Saúde (Caop-Saú-
de) é o órgão do Ministério Pú-
blico Estadual criado para dar 
apoio e suporte às Promotorias 
de Justiça de Defesa da Saúde, 
oferecendo orientações técnicas, 
promovendo articulação interins-
titucional, apoiando na realização 
de audiências, na confecção de 
peças jurídicas e, ainda, na bus-
ca pela autocomposição com os 
gestores de saúde. Nesse contex-
to, o CAOP Saúde vem apoian-
do a 47ª Promotoria de Justiça 
de Natal, órgão de execução que 
atua, especialmente, em matéria 
de alta complexidade ambulato-
rial e hospitalar na macrorregião 
de Natal, o que engloba o Hospi-
tal Walfredo Gurgel.

Os procedimentos de 
trauma e politrauma fi-
cam concentrados em 
Natal e, principalmente, 
no Hospital Walfredo 
Gurgel. O que isso traz 
de prejuízo para o aten-
dimento à sociedade po-
tiguar?

A concentração do grande 
número de atendimentos em 
poucas unidades hospitalares 
causa uma sobrecarga, principal-
mente pelo fato de que engloba 
atendimentos de alta, média e 
baixa complexidade. A ausência 
de outras Portas de Urgências 
com capacidade de atender ao 
menos a baixa complexidade, 

concentra todo o atendimento 
do trauma em poucos hospitais, 
especialmente no Hospital Wal-
fredo Gurgel, que deveria estar 
direcionado para os casos mais 
graves. Além da demora no aten-
dimento e da ausência de leitos 
disponíveis, a população sofre 
pelo fato de ter que se deslocar 
muitos quilômetros em busca de 
atendimento. Registra-se tam-
bém que, em muitos casos de 
trauma, os pacientes dos planos 
de saúde também são atendidos 
em unidades públicas de saúde.

Ainda com relação ao 
número excessivo de 
casos atendidos pelo 
Walfredo Gurgel, os 
municípios potiguares 
negligenciam os proce-
dimentos de trauma?

As Portas de Urgência Muni-
cipais não dispõem de capacida-
de para atender ao trauma, nem 
mesmo de baixa complexidade. 
Nesse sentido, a implantação 
de serviços para atendimento 
das demandas menos graves, ao 
menos regionais e cofinanciados 
por vários municípios, seria uma 
ótima estratégia para a diminui-
ção do número de pacientes no 
Hospital Walfredo Gurgel, dire-
cionando a sua capacidade insta-
lada para os casos mais graves.

O que deve ser feito 
para reduzir o número 
de casos de traumas e 
politraumas? O MPRN 
apoia ações de educa-
ção no trânsito?

A própria SESAP e o Hos-
pital Walfredo Gurgel detêm 
os dados das maiores causas de 
traumas atendidos pelo hospital. 
Com base nessa informação, é 
importante que outros órgãos 
trabalhem para atuar na preven-
ção dessas causas, como ocorre 
com os acidentes domésticos de 
idosos e de trânsito. Atualmente, 
a 49ª Promotoria de Justiça de 
Natal atua na temática do trânsi-
to, inclusive com ações voltadas 
para a educação.

Passados três meses 
do pedido feito à SESAP 
para a redução dos pa-
cientes nos corredores 
do Hospital Walfredo 
Gurgel, como o MPRN 
analisa as ações do Go-
verno do Estado para 
ampliar os atendimentos 
aos pacientes?

O MPRN analisa de forma 
positiva o esforço da SESAP 
para retirar os pacientes dos 
corredores, já que, por meio de 
acordo com o Ministério Públi-
co, a SESAP tem ampliado o 
número de leitos no Hospital 
Walfredo Gurgel e no Hospital 
Deoclício Marques. No entanto, 
não se pode afirmar que a pro-
blemática está solucionada, con-
siderando que, mesmo em um 
número menor, ainda é possível 
observar pacientes aguardando 
atendimento nos corredores 
do hospital. Nesse sentido, o 
Ministério Público permanece 
vigilante e em busca de uma so-
lução definitiva.

Ministério Público cobra ampliação 
da rede atendimento para traumas

ENTREVISTA - Promotora Rosane Moreno
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São Gonçalo promoveu 
Dia D de multivacinação e 
vacinação antirrábica

Assinada a Ordem de 
Serviço do Pontilhão do Breu

A Prefeitura Municipal de São 
Gonçalo do Amarante promeveu 
no último sábado o “Dia D de 
Multivacinação” para crianças de 
0 a 14 anos. Além disso, na mes-
ma data, aconteceu o “Dia D de 
Vacinação Antirrábica” para cães 
e gatos, em 22 pontos espalhados 
pelo município.

Essas iniciativas visam for-
talecer a saúde da comunidade e 
garantir a proteção tanto dos pe-
quenos cidadãos como dos ami-
gos de quatro patas.

Todas as Unidades Básicas 
de Saúde do município ficaram 
de portas abertas, das 8h às 16h, 
para oferecer uma ampla gama de 
vacinas essenciais para crianças e 
adolescentes.

“É fundamental que os pais e 
tutores de animais de estimação 
aproveitem essa oportunidade 
para garantir a proteção contra 
doenças potencialmente graves”, 
disse a Secretária Municipal de 
Saúde, Carliane Emerenciano.

A vacinação antirrábica de 
cães e gatos foi disponibilizada 
em 22 pontos em todo o muni-
cípio.  Os locais de vacinação 
incluíram pet shops e unidades 
de saúde, tornando a vacinação 
acessível para todos os donos de 
animais de estimação. 
Abaixo, encontre a lista de vacinas 
ofertadas e dos pontos de vacina-
ção para animais de estimação: 

Foram aplicadas as se-
guintes vacinas:
VIP (Vacina Inativada Poliomielite)
VOP (Vacina Oral Poliomielite)
Hepatite A
Hepatite B
DTP (Difteria, Tétano e Coqueluche)
Varicela (Catapora)
Meningocócica C
HPV (Papilomavírus Humano)
Febre Amarela
Tríplice Viral (Sarampo, Caxum-
ba e Rubéola)
Covid Infantil (de acordo com 
as recomendações vigentes)

Uma nova obra estruturante 
se inicia com a assinatura da Or-
dem de Serviço para a constru-
ção do Pontilhão do Breu, ocor-
rida na última quarta-feira (18). 
Este projeto, parte integrante do 
Programa de Ações Estruturan-
tes (PAES), promete melhorar o 
acesso entre as comunidades de 
Coqueiros, Jacaraú e Uruaçu ao 
centro da cidade, beneficiando 
não apenas os moradores, mas 
também enaltecendo os locais 
históricos e culturais do municí-
pio e sua ancestralidade.

O Pontilhão do Breu é mui-
to mais do que uma estrutura de 
engenharia, segundo o prefeito 
Eraldo Paiva. “Esta obra é uma 
conexão vital para a nossa cidade. 
Ela não apenas facilitará o deslo-
camento de nossos cidadãos, mas 
também é um testemunho de 
nosso compromisso com a pre-

servação de nossa herança cultu-
ral e histórica. Valoriza locais que 
são o coração de nossa ancestra-
lidade, como o Sítio Breu, onde 
surgiram os primeiros grupos 
folclóricos de São Gonçalo do 
Amarante, como o lendário Boi 
Calemba Pintadinho.” 

O Sítio Breu é considerado pa-
trimônio imaterial, cultural e his-
tórico do Rio Grande do Norte, 
através de um projeto da deputada 
estadual Divaneide Basílio (PT).

O Pontilhão do Breu é resul-
tado do trabalho e da visão com-
partilhada do vereador Tarcísio 
Fernandes, que teve seu reque-
rimento aprovado por unanimi-
dade na Câmara Municipal. Esta 
obra é um marco que fortalece a 
conexão entre as diversas partes 
da cidade e comemora a rica he-
rança cultural que torna São Gon-
çalo do Amarante tão especial.

AVC poderá causar 
quase 10 milhões de 
mortes anualmente 
no mundo até 2050

O número de mortes por 
Acidente Vascular Cerebral 
(AVC) no mundo poderá au-
mentar 50% e chegar a quase 
10 milhões até 2050 se ações de 
monitoramento e prevenção não 
forem aprimoradas, alerta um 
estudo feito pela Organização 
Mundial do AVC e publicado no 
periódico científico Lancet Neu-
rology, neste mês de outubro.

A estimativa prevê que o 
número de vítimas da condição 
poderá passar dos 6,6 milhões 
registrados em 2020 para 9,7 mi-
lhões em 2050, com um aumento 
superior em países de renda baixa 
e média, grupo do qual o Brasil 
faz parte. 

Os dados de 2020 indicam 
que 86% dos óbitos daquele 
ano ocorreram nos países mais 
pobres. Em três décadas, esse 
porcentual deverá chegar a 91%, 
dizem os pesquisadores, e as 
mortes ficarão ainda mais con-
centradas nessas nações.

De acordo com a projeção, o 
cenário também levaria a um au-
mento de mais de 100% nos cus-
tos diretos e indiretos do AVC. 
Estima-se que os gastos com tra-
tamento e reabilitação, somados 
às perdas de renda causadas pelas 
pessoas mortas e com sequelas, 
passe de U$ 891 bilhões (R$ 4,5 
trilhões) para U$ 2,3 trilhões (R$ 
11,8 trilhões) entre 2020 e 2050.

Os pesquisadores ressaltam 
que o AVC, que já é a segunda 
causa de morte no mundo, vem 
aumentando “de forma alarman-
te” entre pessoas jovens e de 
meia-idade (abaixo dos 55 anos). 
Os cientistas também ressaltam 
que o problema é ainda a terceira 
causa de incapacidade e uma das 
principais causas de demência.

De acordo com o estudo, en-
tre as principais explicações para 
o aumento de mortes por AVC, 
em especial nos países de renda 
média e baixa, estão o alto nú-
mero de casos de hipertensão 
arterial não diagnosticada ou não 
controlada, dificuldade de acesso 
a serviços de saúde de qualidade, 
investimentos insuficientes em 

PROJEÇÕES INDICAM QUE CASOS PODEM AUMENTAR EM ATÉ 50%

80% dos acidentes vasculares cerebrais são do tipo isquêmico

Prefeito Eraldo Paiva assinou ordem de serviço na quarta, 18

Foto: Freepik 

Foto: Divulgação/SGA

prevenção dos fatores de risco, 
poluição do ar e estilo de vida 
pouco saudável.

Além disso, a alta prevalência 
de doenças infecciosas agudas 
que ainda atingem países mais 
pobres gera uma sobrecarga no 
sistema de saúde que dificulta a 
assistência adequada a pacien-
tes com doenças crônicas que 
aumentam o risco de um AVC 
porque o sistema nem sempre 
consegue dar conta de atender 
os pacientes com os dois tipos 
de enfermidades.

Neurologista do Hospital 
Alemão Oswaldo Cruz, Leandro 
Gama lembra ainda que, em todo 
o mundo e também no Brasil, o 
acelerado envelhecimento po-
pulacional também aumenta a 
chance de ocorrência do AVC. 

“Quanto mais idosa a po-
pulação, maior o risco Como a 
expectativa de vida está aumen-
tando, a gente vê o aumento do 
número de AVCs”, diz o espe-
cialista, que ressalta que a idade 
avançada somada ao aumento de 
fatores de risco agrava o cenário.

Especialistas explicam que cer-
ca de 80% dos acidentes vasculares 
cerebrais são do tipo isquêmico, 
caracterizado pela obstrução da 
circulação sanguínea em artérias 
do cérebro. Os outros 20% são 
do tipo hemorrágico, quando um 
vaso sanguíneo se rompe.

Em especial para o AVC isquê-
mico, há fatores de risco claros 
que, se controlados, diminuem 
bastante o risco do problema: 
pressão alta, diabetes, colesterol 
alto, obesidade, dieta não saudá-
vel, sedentarismo, tabagismo.

“A principal forma de redu-
zir o risco é o controle rigoroso 
dos fatores, com check up regular 
para controle da pressão arterial, 
diabetes; evitar o tabagismo e o 
sedentarismo, e aí entra a ques-
tão da atividade física, que é uma 

das principais formas de evitar o 
AVC, tanto a aeróbica quanto a 
musculação”, diz Gama.

No estudo, os especialistas 
destacam ainda a necessidade de 
políticas públicas em quatro pila-
res: monitoramento, prevenção, 
cuidados de urgência e emergên-
cia e reabilitação para os pacientes 
com sequelas.

No campo da prevenção, 
além das recomendações para 
autocuidado e conscientização 
dos indivíduos sobre fatores de 
risco, os pesquisadores ressaltam 
a importância de medidas gover-
namentais para frear o aumento 
dos fatores de risco. Entre elas, 
está maior taxação de produtos 
alimentícios não saudáveis, como 
sal, álcool, bebidas açucaradas, 
gorduras trans etc.

Principais fatores 
de risco para o AVC
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Jacson Damasceno  

Sirleno Junior  

Ênio Rubens  

Diêgo Brown 

SE LIGA!!!

RODRIGO
POSSE 
A Federação das Indústrias do 
Estado do Rio Grande do Norte 
dará posse à sua nova direto-
ria, que tem como presidente 
o empresário Roberto Serquiz, 
para mandato 2023-2027, em 
solenidade realizada no dia 26 
de outubro, às 20h, no Olimpo 
Recepções.  A coluna agradece o 
convite e confirma presença.

EXONERAÇÃO 
O diretor-geral do Idema, Leon-
lene de Sousa Aguiar, por moti-
vos pessoais, pediu exoneração 
do cargo de dirigente do órgão 
ambiental. A governadora do 
RN, Fátima Bezerra, acatou o 
pedido nesta quinta-feira (19), 
reconhecendo o empenho colo-
cado à frente da gestão do Meio 
Ambiente potiguar, durante os 
últimos quatro anos e dez meses. 
Leon Aguiar foi aprovado em 
um concurso público da Com-
panhia de Desenvolvimento dos 
Vales do São Francisco e do Par-
naíba (CODEVASF).
 
PASSARELA 
Será no dia 28 próximo que o 
Spaço Guinza vai receber a nona 
edição do Natal Fashion Kids a 
partir das 14h. Desfile contará 
com a participação de nove lo-
jas. O destaque do evento ficará 
por conta  dos ex-participantes 
potiguares do The Voice Kids 
Vitoria Forrozeira e Marlysson e 
da DJ Tammi Matias.
 
BAR EM BAR 
Chega convite para o lançamen-
to do Festival Bar em Bar no dia 
24/10, no Meu Barraco Boteco 
Bistro. O festival acontece de 26 
de outubro a 12 de novembro e 
é promovido pela Abrasel. Par-
ticipam do evento 46 estabeleci-
mentos de Natal, região Metro-
politana e Litoral Sul.
 
ZEZO
Querido da coluna e de meio 
mundo de gente, o cantor Zezo, 
também conhecido como o 
príncipe dos teclados, faz super 
show no palco do Teatro Ria-
chuelo no próximo dia 27 de ou-
tubro. No repertório, o bacana 
promete um passeio pelos gran-
des sucesso que já interpretou 
durante toda sua carreira.

> Flávio José e José Orlando são atrações de show no dia 3 no Teatro Riachuelo. O show terá início às 20h e os ingres-
sos estão à venda no site uhuu.com; 
 
> Ministério da Cultura apresenta: “Disney Magia & Sinfonia” nos dias 16 e 17 de março de 2024, no Teatro Riachue-
lo. Vendas no uhuu.com; 
 
> Roda Cores do Nosso Samba volta à Ponta Negra trazendo cor e alegria no dia 28 de outubro, a partir das 17h no 
espaço D’Praia.  Acesso gratuito; 
 
> Dias 2, 3 e 4 de novembro tem quinta edição do Gostoso é na Praia com grandes expressões de House Music, Sam-
ba e Brasilidades em São Miguel

DO FUNDO DO BAÚ

 Desconfie do destino e acredite em você.
Sarah Westphal“Loureiro

Fernando Nesi sendo entrevistado por 

Paulo Macedo no ano de 1992 

Danielle Loureiro também 
foi abraçar o professor 
Jones Carlos

Em idade nova, Caio Paim ganhou festa surpresa da sua 
Rafaela Fontes aqui com as crias Guilherme e Helô

Na segunda de 
Vagabundo registro do 
deputado Luiz Eduardo 
com Debinha Ramos

O advogado Rodolpho Hugo 
cantando vivas para seu 
companheiro Jones Carlos  

Marília Varella Barca e Luiz 
Vaz casaram-se em tarde 
elegante no Di Trento no 
último sábado

Em tarde de vivas, Jones Carlos com 
Virginia Menezes e Celso Amancio 

Foto: Aqruivo em VHS 

Fotos: Divulgação

Foto: Bebeto Torres

PARABÉNS

MPB EM MOVIMENTO 
O projeto ‘MPB em Movimento’, antigo MPB Petrobras, chega a Natal 
no próximo dia 28, às 21h, no Teatro Riachuelo, apresentando um dos 
mestres da Bossa Nova, Toquinho, a cantora goianiense Camila Faus-
tino e a potiguar, Samara Alves. A programação conta com patrocínio 
da Petrobras, em seus 70 anos, por meio da Lei Federal de Incentivo à 
Cultura e terá ingressos subsidiados a partir de R$ 25. Uma noite para 
cantar relembrar os sucessos que já foram interpretados por Toquinho 
e se deliciar com talento da nova geração da MPB.
 
INGLÊS 
Eleita por três anos consecutivos como a melhor escola de inglês da 
Irlanda, a SEDA College agora vai revolucionar o ensino de inglês 
no Brasil e a primeira cidade escolhida foi Natal, no Rio Grande do 
Norte. Na primeira semana de Novembro, a escola vai abrir na capital 
potiguar a sua primeira unidade dentro do país.
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Criado para exaltar a música 
nordestina e um dos ritmos mais 
amados pelos norte-rio-granden-
ses, o Projeto Roda Potiguar de 
Forró completa 5 anos de existên-
cia. Para celebrar a data, a idealiza-
dora da iniciativa, Tanda Macêdo, 
sobe ao palco do Teatro Riachuelo, 
dia 26 de outubro, às 19h30, com 
mais seis convidados. O show terá 
acesso gratuito, com distribuição 
de ingressos antecipada.

Entre os convidados des-
ta edição comemorativa está a 
cantora vencedora do prêmio 
Grammy Latino 2020, Mariana 
Aydar, que tem o forró como a 
influência musical mais marcante 
em sua carreira. Mas ela não será 
a única mulher a dividir o palco e 
reforçar a presença feminina no 
forró com Tanda. As potiguares 
Dodora Cardoso e Nara Costa 
também estarão na Roda 2023.

Completam o time de artistas, 
o cearense Luciano Moreno, que 
segue os passos do pai, o cantor 

e compositor Waldonys; e o po-
tiguar Severo Ricardo, conhecido 
pelo Forró do Severo em Mos-
soró e região. A noite vai contar 
ainda com uma atração especial 
surpresa, muito querida pelos 
amantes do forró. 

O repertório da noite deve 
passear por clássicos do gênero 
musical, de Elino Julião ao for-
ró das antigas. “Muitas canções 
potiguares são conhecidas nacio-
nalmente e as pessoas não sabem 
que são daqui. Então essa é uma 
missão do repertório deste ano, 
levar mais informação ainda so-
bre as músicas autorais potigua-
res para o público, que com certe-
za vai chegar junto e cantar com a 
gente”, conta Tanda.

A direção musical do show é 
assinada por Jubileu Filho, que 
também integra a banda base nas 
cordas junto com Darlan Marley 
(bateria), Mônica Michelly (bai-
xo), Wagner Tse (zabumba), Lipe 
Guedes (acordeon), Gilson do 

Roda Potiguar de Forró celebra 5 anos 
com show gratuito no Teatro Riachuelo
INGRESSOS COMEÇAM A SER DISTRIBUÍDOS NESTA TERÇA-FEIRA (24) DE FORMA PRESENCIAL, ENQUANTO HOUVER DISPONIBILIDADE

Tanda Macêdo lançou seu álbum autoral “Amor de Barro”

Foto: Reprodução

Acordeon (acordeon), Albanete 
Dutra (voz e triângulo), Lara Ma-
ria (voz) e Vyda Maria (voz).

Os ingressos gratuitos para o 
show, limitados a dois por pessoa, 
serão distribuídos presencialmen-
te nos dias 24 e 25 de outubro, a 
partir das 10h, na Lampadinha 
Candelária (Av. Dão Silveira, 3740, 
enquanto houver disponibilidade. 
Para a retirada das senhas é suge-
rida a doação de 1 lata ou 1 pacote 
de leite em pó que será doado para 

a Casa de Apoio ao Paciente com 
Câncer Irmã Gabriela, mantida 
pela LIGA Contra o Câncer.

A artista potiguar Tanda Ma-
cêdo é uma cantora versátil com 
atuação em múltiplas áreas além 
da música, como literatura, cinema, 
empreendedorismo criativo e edu-
cação. Com formação em canto, 
psicologia e administração, ela se 
dedica à música desde a infância, 
explorando diversos gêneros, mas 
especializando-se em forró desde 

2015. Em 2022, lançou seu álbum 
autoral “Amor de Barro” disponível 
em todas as plataformas de strea-
ming. Em junho deste ano, a poti-
guar uniu seu talento ao cantor ce-
arense Waldonys e lançou o single 
“Nossa rotina”, também disponível 
em plataformas digitais. Dentro 
deste projeto, a dupla também gra-
vou um videoclipe da canção, que 
traduz para a linguagem audiovisual 
a verdade que a música transmite.

A edição de 5 anos da Roda 
Potiguar de Forró conta com pa-
trocínio do Governo do RN, Fun-
dação José Augusto, Lei Câmara 
Cascudo, Ster Bom, Fiat Ponta Ne-
gra, Lampadinha, Clan, Prefeitura 
do Natal, Lei Djalma Maranhão, 
Unimed Natal, Casa de Saúde São 
Lucas, Sólida Energias Renováveis, 
Cardiocentro e Sebrae RN.

SERVIÇO
Roda Potiguar de Forró
26 de outubro, 19h30, 
Teatro Riachuelo
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Paulo Ricardo também lutará na competição por equipes

Marquinhos Santos tera a missão de recuperar o América

O potiguar Paulo Ricardo 
conquistou medalha de bron-
ze nos Jogos Pan-Americanos 
de Santiago (Chile). Natural de 
Assu, o atleta de taekwondo re-
petiu o resultado dos jogos de 
Lima, no Peru, em 2019. A con-
quista ocorreu na manhã de do-
mingo (22) na categoria até 58kg.

Paulo Ricardo começou sua 
jornada com uma vitória sobre 
Cristofer Reyes Pie, da República 
Dominicana, nas quartas-de-fi-
nal. Na semifinal, ele sofreu uma 
derrota após uma revisão contro-
versa de um golpe no último se-
gundo de luta contra o argentino 
Lucas Guzman. Contudo, na dis-
puta pelo bronze, o atleta brasi-
leiro superou Adrian Miranda Ra-
mon, do Equador, conquistando 
a medalha de bronze.

“Foi uma medalha de bronze, 
mas é uma medalha, então não 

Marquinhos Santos, ex-Vila 
Nova de Goiás, será o novo trei-
nador do América-RN. A expec-
tativa é de que o anúncio oficial 
pelo clube seja feito ainda nesta 
segunda-feira (23). Marquinhos 
tem 43 anos e já treinou Coriti-
ba, Bahia, Juventude, Figueiren-
se, América Mineiro, Chapeco-
ense e Paysandu.

O novo técnico assumirá o 
alvirrubro potiguar após a saída 
do técnico Dado Cavalcanti, que 
foi desligado do América após 
o rebaixamento do clube para a 
série D este ano. 

Agora, a missão de Marqui-
nhos Santos será elevar o nível 
do futebol apresentado pela 
equipe americana em 2024 e 
buscar o retorno à série C

Além da chegada do novo 
técnico, o América também terá 
outra decisão importante pre-
vista para essa semana. O presi-
dente do clube será definido em 
eleição pelos conselheiros nesta 
quinta-feira (26). Estão na dis-

Potiguar Paulo Ricardo é 
medalha de bronze nos 
jogos Pan-Americanos

Marquinhos Santos
será o novo treinador
do América de Natal
CLUBE DEVE FAZER ANÚNCIO OFICIAL AINDA NESTA SEGUNDA-FEIRA (23)

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

QUEM SERÁ?
Olá, pessoal! Noventa e seis conselheiros alvirrubros decidirão, na 
próxima quinta-feira (26), os rumos de quem será o presidente do 
América. Serão eles que definirão se continuam com Souza ou se 
darão a oportunidade para Hermano Morais. Diferentemente do 
que se havia imaginado, esta eleição se desenha para ser uma das 
mais apertadas. Até penso que Souza leva vantagem em algumas 
situações. Porém, das vezes que foi “presidente tampão”, Herma-
no conduziu bem. Independente de quem seja o eleito, que consiga 
desempenhar sua função como deve ser no processo de resgate do 
América.

UM SILÊNCIO QUE ENSURDECE
Todos nós sabemos que durante uma eleição, seja qual cargo esti-
ver em disputa, o barulho toma conta. No entanto, a “agitação ba-
rulhenta” escolhida por Souza em busca da reeleição tem chamado 
à atenção. Desde sua aparição ao lado do CEO da SAF para justifi-
car a queda do alvirrubro que o presidente não fala. Muitos amigos 
de imprensa tentaram contato – inclusive eu – para entrevistá-lo e 
falar sobre as eleições, todavia nada. Cá entre nós, este silêncio não 
é apenas perturbador, mas sem sombra de dúvidas ensurdecedor.

SEGUNDONA EMBOLADA E COM SURPRESA
A rodada deste final de semana da Segunda Divisão do Campeona-
to Estadual reservou, talvez, a maior surpresa do torneio até aqui. 
Quem acompanha jamais imaginaria que o Parnamirim vencesse o 
então líder Laguna, por 3 a 2. Quem curtiu a derrota foi o Alecrim 
(que venceu o Riachuelo no sábado) e lidera junto com o Mossoró, 
que venceu o Baraúnas. A segundona tá bem interessante.

SERÁ HOJE?
A matemática pode decretar, de forma oficial, o rebaixamento do 
ABC – apesar de que o passaporte de volta à Série C já estava 
pronto. Logo mais, Ponte Preta e Ituano se enfrentam no Moisés 
Lucarelli. Basta o time de Campinas vencer e o que era sabido se 
concretiza. O bom de já confirmar logo é que ao menos essa his-
tória de “possibilidades de salvação” acaba de vez.

BEM QUE TENTOU, MAS...
A primeira partida da final da Copa do Brasil de Futsal mostrou 
aquilo que, de certa maneira, já se esperava. O Magnus mostrou o 
porquê de ainda ser a melhor equipe do país ao bater o Apodi por 
4 a 2. Desde já, parabenizo o time potiguar por já ter surpreendido 
chegando à final, tendo em vista que o Rio Grande do Norte há 
anos não tem destaque na modalidade em nível nacional. Indepen-
dente do resultado do próximo sábado, Apodi resgatou a honra e 
orgulho do futsal potiguar.

É NECESSÁRIO REVER ALGUNS PONTOS
Depois de adiarem o início do Campeonato Potiguar Feminino, 
o que desagradou boa parte dos participantes, a Federação Nor-
te-rio-grandense de Futebol precisa rever algumas situações se 
quiser levar a modalidade mais a sério. Não que não tentem, mas 
grande parte das jogadoras tem abaixo de 20 anos e muitas delas, 
por exemplo, irão fazer o ENEM. Só que nas datas estabelecidas 
para o Exame, teremos rodada. Além disso, ter a presença de pú-
blico apenas na final não fomenta o esporte. Se todo ano for nessa 
pegada, fica difícil o futebol feminino crescer.

É TETRA!
Encerrando a Coluna desta segunda-feira falando sobre o título 
do Corinthians na Copa Libertadores Feminina. Aliás, um título 
com um sabor mais do que especial. A quarta conquista veio em 
cima do maior rival, o Palmeiras, e de quebra transformou o alvi-
negro paulista como o maior vencedor da competição. Ademais, o 
técnico Arthur Elias se despede como o maior treinador do time 
que, em oito anos, conquistou 16 títulos com o clube. Que agora 
o técnico possa fazer a história semelhante na Seleção Brasileira. 
Bom, é isso. Que a semana de todos seja totalmente excelente. Até 
a próxima e valeu!

tem como não ficar feliz. Agora 
é descansar e focar na prova por 
equipes, que é uma novidade no 
taekwondo”, disse o atleta, após a 
vitória que lhe deu o bronze. Nos 
próximos dias, Paulo Ricardo lu-
tará na competição por equipes.

Por outro lado, Edvaldo Pon-

tes, da categoria até 68kg, não 
conseguiu avançar na competi-
ção, perdendo sua luta de estreia. 
Apesar de enfrentar desafios, 
Paulo Ricardo destacou a impor-
tância de sua conquista e agora se 
prepara para competir na prova 
por equipes nos próximos dias.

puta, o atual presidente e ex-ído-
lo do clube, Souza, e o deputado 
estadual Hermano Moraes.

Na última equipe que co-
mandou, o Vila Nova de Goiás, 
o treinador Marquinhos Santos 
teve uma passagem rápida com 
apenas oito jogos, tendo sido 
demitido pela diretoria colorada 
depois da derrota do time goiano 
para o Sampaio Corrêa, na final 
de setembro, pela 29ª rodada da 

Série B. 
No clube goiano, Marquinhos 

Santos somou três vitórias, dois 
empates e três derrotas, obtendo 
um aproveitamento de 45%.

Em seu histórico, o novo téc-
nico americano tem premiações 
individuais como as de Melhor 
Treinador do Campeonato Gaú-
cho (2021), Campeonato Cea-
rense (2016) e do Campeonato 
Baiano (2014).
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